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用实·抒写务实郑州
——郑州市转变干部作风、转变领导方式系列报道（下）

转变作风 把下基层作为干部必修课C.

“为治者不在多言，顾力行何如耳。”多言，不会使大河改道，也
难使荒山披绿。力行，即便是南水，也能北调；即便是凡人，亦能揽
月。

力行，从改文风做起。
改文风，郑州市委办公厅，这里是关键点。
市委办公厅同志告诉记者，以前起草文件，主要靠学习上级文

件、阅读各类领导讲话，翻阅党报党刊，熟悉上层精神。“反复读，读
多了，机关文风就来了。”

“那是按部就班的工作，时间长了，有公式化操作模式，有的文

件年年大致重复，按照以往套路走，长篇大论，实质性内容并不多。”
“如今不一样了，文件起草限篇幅，简报起草重内容，文件能短

则短，能不发则不发。虽然数量少了，但质量高了，指导性和操作性
更强了。”

郑州日报的时政部记者刘俊礼深有感触：“机关的文风变了，新
闻的文风也在变。过去的头版新闻多数是领导活动、会议报道，而
且还都在重要位置。现在，领导调研活动要么是标题新闻、要么是
简讯，重要的政务报道篇幅也大大压缩。其实细心的读者可以从报
纸上看出这种变化。”

各县（市）区、各局委，文件形式和内容也在点滴间变化着。
市人社局规定：文件内容减少不必要的修辞，以短而精取代长

而冗。该局还对全年发文进行整理统计，评选查找没有实质内容的
文件和可发可不发的文件，并提出，2013 年对下文件数量要减少
20%，然后连续三年按10%递减。

文风改变，基层的最大体会就是，以前三天两头到上级机关取
文件，取回来以后，如果开会传达，会太多，成本高；如果内部传阅文
件一传就是几个月，文件空转，达不到效果。现在文件少了，内容实
了，便于操作了，文件精神贯彻落实的效率也高了。

2012年2月25日，郑州市9会合一，原来要3天半的时间，现在半天开完。
不少干部感慨：这样开会，时间有限，会议主题自然突出；会议水分少了，与会者必然听得认真，记得详细，领会到位，也利于

会议精神的贯彻落实。
巩义市、登封市的干部说：“由于巩义、登封距郑州远，以前会多，大量时间浪费在路上，合并开会能够腾出更多时间留在基

层，深入到群众中。”
“全国找坐标，中部求超越，河南挑大梁”的郑州，从改变文风、会风、作风入手，转变干部作风。记者 王继兵 辛晓青/文 马健/图

只有依靠群众、夯实基层，才能保障
市委、市政府中心工作在基层有效落实，
为郑州都市区建设营造稳定、有序、和谐
的发展环境和群众生活环境。

而这一切，都离不开调研这个基本
功。只有深入一线，才能做到望闻问切；
只有决断在一线，才能切中问题的核心。
各级干部把发现问题，解决问题作为一种
必修课。

市领导率先垂范，融入基层，转变工
作方式，深入基层蹲点调研，解剖“麻雀”。

“骑自行车去调研，走街串巷的确便
于接触一线群众，方便群众和我们联系。
开始以为只是偶尔为之，没想到现在成为
一种惯例，而且正在从上而下成为一种调
研常态。”调研方式的改变，让市委常委办
的同志感触最深。

第一次接到省委常委、市委书记吴天
君要骑自行车去调研的通知，经办人还真
有点手忙脚乱，临时找自行车也不是那么
容易啊。想着也许仅此一次，没想到成为
每周调研定式。

说到每次骑自行车调研，经八路办事
处的工作人员说，“爱走小路，因为小路上
有最真实的百姓民生。领导骑车边走边
看，随时停下来现场问、现场说、现场解决
问题。”

市长马懿的轻车简从和“突然袭击”，
让记者感受颇深。

马市长调研不打招呼，直奔中原区，
让正在处理招商项目的赵书贤书记猝不
及防，“马市长问了进度，说了工作，到中

午时吃了一盘饺子，总共在区里不到一个
小时，走了。临走还撂下一句话‘过两天，
我来看结果’”。至于何时来，赵书贤不知
道，只知道事情必须落实。

市委各常委及副市级领导和各县
（市）区领导干部也把到基层调研当做一
门必修课。

巩义市领导经常利用周末，不要陪
同，就带一个司机，深入农村、厂矿企业、
社区调研。

在郑东新区，领导骑自行车了解情况
也是家常便饭。管委会办公室的郭程明
告诉记者，周末只要有空闲，管委会主任
吴福民和班子成员就会骑着自行车到工
地现场转转。

不少办事处的负责人，现在都备有自
行车，经常骑车下去转，在群众中去发现
问题，解决问题。

“各级领导骑自行车，把自己当成生
活在某个胡同里的普通市民，这样才真真
切切看到老百姓看到的问题，体会到老百
姓的生活，就能站在群众角度去看问题，
发现问题并尽力去解决问题。”中牟县委
书记杨福平向记者说出心里话。

事必做于实、成于细。这既是一个
“精细化”过程，也是一个积小胜为大胜、
积跬步而至千里的过程。

市建委主任陈新在最近一次媒体集
中采访时的一个细微变化，也让记者感觉
到一种变化。

这次，陈新站在郑州市地图前，没有
站在鲜花前或者奖状前，没有念发言稿，
他不时侧过身去，指着地图上新建工程的
位置，一步步详细解说。他这么做，目的
就一个，更好地让市民了解郑州正在进行
的各项城市建设。

作风在一线转变，问题在一线解决，
成效在一线检验。

真心务实，用心去做，已成为郑州广
大干部的首要任务。

润物无声的会风、文风、作风转变，让
基层百姓看到了各级领导干部真抓、真
干、真心解决问题的决心。作风一变，方
式一转，孕育生机和力量。这种力量，能

使三大主体工作得到推动，能让
郑州都市区建设的壮美画卷更

加绚丽多姿。

会风连着党风、政风，也连着广大群众
的心声。

今年2月25日，新一届市委班子首次召
开党务工作会议，把包括纪委、组织、宣传、
政法、统战、机关党建、机构编制、政策研究
等9个会议合并召开，只用了半天，减少了会
议场次，节省了会议时间，提高了行政效率。

到一线去，到基层去，到现场去。会议
开到路边、开到街巷、开到一线工地，听一线
人员说进度，对领导干部来说是听到了真
话，看到了真实景和进度；对基层和各部门
来说是必须真汇报，感受了真压力。

从 3月 6日第一次现场观摩会起，到 12
月 5 日为止，全市开了 14 场现场观摩讲评
会，内容涉及道路建设、生态廊道建设、合村
并城、产业项目建设、网格化管理等，这些会
议开在路边、街巷、建设工地，现场的群众和
工人也能听到，该怎么干，都清楚，少了逐级
传达环节，干活的时间多了。

市委督察室每个会议都参与，要对会议
中提出的问题进行督察，说起这些会风变
化，他们最有发言权。

高新区管委会主任张建国告诉记者，上
半年，郑州以现场观摩会为主，一个个县
（市）区建设现场看下来，市领导集体当场打
分，当场公布名次。随后，前三名现场介绍

怎么做的，将来怎么推进；后三名说明为什
么落后，表态怎么赶上去。这种来自现场的
压迫感，让落后者不安、羞愧；领先者感觉到
追赶者的迫近步伐，不敢有丝毫放松。

下半年，以现场讲评会为主，在保持观
摩会主要程序的同时，分管市领导逐一讲
评，让各县（市）区分清重点，把握好方向。

12月 7日，新密市新型农村社区建设推
进会、廊道绿化和网格化工作会三会合一。
在牛店镇高村绿化现场，镇党委委员陈振刚
说：“以前像这样三个会得一天时间，现在一
个小时全搞定。短会给我们腾出了时间，会
一结束我们就在工地部署，上级意图得以最
快落实。”

市人大、市政协的会议也在细微间改变
着，各种会议没有了迎送条幅和电子屏，会
议桌上没有了水果和香烟，一杯清茶，大家
简要交谈，时间控制在一个半小时内。

记者在市商务局采访，看到一份改进
会议方式规定：可开可不开的会一律不
开，领导班子成员少讲话，讲短话，提倡脱
稿讲话。

“郑州把务实作为一种责任、一种品格、
一种追求，从转变会风抓起，所有工作都围
绕务实转，务实重做，开启了郑州发展的崭
新气象。”河南科学院副院长张占仓评价说。

改变会风 把精力用到求实求效上A.

B.

>>

深入生产车间也已成为各级干部调研工作经常到达的地方

四 港 联
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步道

>>
5月29日在管城区的一次现场观摩会，从3月

6日起，这样的现场观摩会已经办了14场。

经八路办事处调研时的座谈会上，辖区群众商贩都可畅所欲言。


